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目的 

來南京大學的主要目的，是基於與南京大學學生交流、了解現在大陸的情勢、經濟、生

活、學生競爭力；並透過一起修課、課堂上的討論、社團、聊天，而了解大陸學生對於

全球化的看法，還有在面對競爭如此激烈資訊時代，他們是如何裝備自己的能力。另一

方面，體會大陸的生活民情，像是鐵路、高樓大廈、風俗、建築、文化等等，以期未來

有機會在此發展或是找工作時，能比其他競爭者更有深刻的體會，與更貼近時事的觀察，

而為自己未來換來更好的升遷機會。 

過程(課程、宿舍、交通、生活機能) 

由於我們是系對系的交換，一到那裡我們就開始選課，看到選課系統裡有很多有趣的課，

因為不同於台灣的上課，每一堂課對我來說都很稀奇。而在上課的過程裡，剛開始讓我

震撼的是對國際品牌的中文稱呼不同，很多時候都聽不懂老師在講甚麼，再加上口音，

我根本聽不懂；於是，自問:「我真的要選這門課嗎？會不會就這樣聽不懂就回台灣了？」

所幸我堅持下來，半年下來我覺得我收穫很多。 

比較東海大學與南京大學的上課內容，南大的課程比較實務，他們會直接案例分析，像

是最近發生的弊案、誰合併了誰、馬雲的阿里巴巴集團如何…，也因此讓我認識好多大

陸本土品牌或是國際尚未來台駐店的品牌；我像是劉姥姥逛大觀園，足足長了見識。相

比之下，東海大學重理論，本校的課程是先教你理論、知識，等你懂了再分析、討論，

我想這是因為我們缺乏太多商業常識，如果沒有基礎的概念更何況後面的討論…。 

南京大學的學生他們主動學習，老師其實不上甚麼課，都念過而已，而學生也會利用每

天晚上在圖書館預習好上課內容，來上課只是聽老師補充案例。而這裡我更要說，南京

大學學生的英文能力真的很好，教授直接的上課對問、臨時寫作，他們就像是輕鬆平常

的應對，就像是他們以前訓練就是如此，就這樣看來，我覺得他們的教育方式很成功的，

雖然南京大學學生的素質很好的也是不可否認。 

在住宿方面，我原本以為東海大學已經很大了，沒想到一山還有一山高。在南京大學，



我們其實是住在大學城裡，學校位處之城鎮本身全部都規劃成大學區，在我們的附近的

有南京師範、中國醫藥、南京財經大學，江蘇省政府讓所有大學都群聚在那。在大學城

裡，學生的生活機能很方便，舉凡吃飯、住宿、學習、日常生活，都可以在大學城裡買

到；再加上南京大學有政府的補助，我們的住宿、伙食的價格都比外面便宜，也就是即

使你足不出校門也能活的好好過一學期。 

另外，因為南京大學將台灣來的全體交換生皆安排住宿在一起，我很幸運的和成功大學

的學生成為室友，並和她們成為好朋友，讓我的朋友圈突然擴大許多。這是如果我不走

出東海大學，大概永遠都不會有這樣的機會去重組、去認識到別的學校的人，彷彿你又

重回大一新鮮人去認識、去交新的朋友。我和他們會一起聊天、一起旅行、一起去克服

旅遊遇到的各種問題，能有這樣的機會和一群人一起、一起共患難，我覺得這是我最感

謝這趟交換之旅的原因之一，讓我遇到那得多人，能和那麼多來自不同學校的人當朋友，

我真的覺得這趟旅程很值得。 

交通方面，在這裡真的不得不說他們地鐵的方便，這裡的地鐵就是類似台北的捷運，但

是感覺更為發達，因為他們的路線較台北多，所以能到的地方就更多了。但也不是所有

交通都以地鐵為主；以蘇州為例，它因為只有兩條鐵路線，所以交通方式則以公車居多。

因為是觀光景點多的關係，蘇州政府規劃出多條的觀光公車，在公車路線上的每一個站

點都是景點，像是寒山寺、平江路、拙政園、獅子園…等，你只要跟著上下車就好；所

以，即使你不是像跟團有遊覽車的遊客，也很方便就能前往，再加上他們的車錢很便宜，

不管多遠都 10 塊人民幣，非常划算。 

相比之下，另一個有多條地鐵的地方，北京；這是一個交通方便到恐怖的地方，我之所

以這麼說是因為他們的地鐵路線多到讓你覺得他們的地下大概全部都是挖空，想是哪天

發生地層下陷也不意外。每次轉車，看著地鐵路線圖，然後轉來轉去、爬上爬下，複雜

程度到連我台北的朋友都說也許這裡比台北車站複雜；因為北京車站是由環狀路線、直

線路線，還有半段的路線組成；換句話說，它有多個像是台北車站的節點，同一個站就

有 1、2、3 線經過或是更多。 

再來我想介紹的是他們傲視全球的鐵路；在大陸，如果你要到其他省分，除了飛機，你

還可以選擇高鐵、動車或火車。高鐵是速度最快、同時也是座位最為舒適交通工具，因

此它的票價也是最高的；其次是動車，速度、票價都是介於中間。如果你有超過 1 天的

車程，硬臥、軟臥就是你最好的選擇；因為動車裡面的硬臥、軟臥就是有床鋪的位子，

可以讓長途的旅客睡在上面，你躺著就可以到達目的地，還可以省下一筆住宿費。只是，



動車上有各式各樣的人，很多是遷移的老農工，他們有很多東西與行李，然後他們也不

跟你講道理，他們說得地方方言你也聽不懂，完全無法跟他們溝通，而你也要小心自己

的財物，並在晚上睡覺時更提高警覺，因為它不是間間的，它也沒有門，睡在你上下旁

邊床位的人也不一定是你認識，所有床位都是由電腦安排；好處就是你可以認識很多人，

因為大家都被關在車廂裡，除了聊天甚麼事都不能做，我們會聊工作、聊學校、聊興趣…，

一趟旅程裡就能聽到不同的人生故事。 

心得 

在南京大學交流的這段時間，我得到很多經驗，嘗試很多第一次做的事，感覺像是從安

全的舒適區到一個充滿挑戰的地方，很多事情都是自己來；那些看起來很輕鬆的事，其

實一旦自己做起來並不容易，而在此過程中，我得到很多人的幫助，我覺得這一趟交流

就是一個感謝之旅。 

因為來南京大學上課，我才知道大陸學生和我們台灣學生有多大的不同。像是討論報告

的時候，南京大學的學生務實、重視數據、獲利和最終的成果，相比之下台灣學生較彈

性、創造力、理想，也許不切實際但卻有著創業績神會去嘗試。這是因為台灣父母給了

我們一個很好的環境，即使你失敗了大不了就回家；但大陸學生不同，因為一胎化政策

的關係，他們得所有冀望於一身，只有成功沒有退路。這兩種截然不同的環境，造就不

管在價值觀還是文化都不同的大陸學生和台灣學生。在南京大學的這段時間，南京學生

的能力、素質、學校給的訓練都給了我不小震撼教育，自己再不努力一點，畢業後的再

戰群雄我可能會一敗塗地，不能不努力追趕縮小差距阿。 

在交流期間我去了很多地方，不得不佩服這邊的物流網與鐵路交通。在這裡，所有的衣

食住行我皆可利用網上訂購解決；簡言之，只要有一個能上網的手機，幾乎想去那裡或

想吃甚麼都不成問題。我原本以為在資訊與物流方面，台灣應該更甚大陸；但其實是台

灣遠遠不及大陸，大陸這裡的網上優惠、物流、店家的配合，我覺得這是台灣現在沒辦

法做到的。在中國這邊有著很大的優點，像是廣大的客戶群、軟硬體的人才、投入的資

金，我想台灣即使有辦法創造這樣的環境也一定無法複製大陸走過的途徑。怎樣創造出

不輸給大陸硬軟體的生活空間，帶給生活在這裡居民更幸福的社會福祉，我覺得這是台

灣要好好思考的地方。 

另一方面，我也看到繁華跟貧窮一線之隔；有很多像新街口那樣聚集著全球知名品牌的

地方，也有在佈滿灰塵中艱辛地工作的勞動者，或是在人來人往喧囂的街道乞討的邊緣



人士。在中國大陸漂亮的糖衣背後，有著很多不為人知小人物的鼻酸故事，每當聽到、

看到，我總不由地對提供我現在富裕生活的父母感到由衷的感謝。我很幸運能來到這裡

看到不一樣的世界，認識很多原本可能沒有交集的人們，然後看到那些原本只會出現在

歷史、國文課本上的遺跡、建築就赤裸裸的展現在眼前。高中、國中那時被教授的知識、

歷史、詩詞，當時只是不明就理囫圇背下而搪塞的…現在站在那些歷史古蹟的跟前我才

清楚了解原由，延續中國五千年的美好的文化、美德、建築、高尚品德、儒家思想…希

望都能得到傳承、延續到下一代、下下一代。而能夠像我一樣看到、感受先祖留下的智

慧、壯志情懷、歷史痕跡，我覺得這一趟交流之旅，很值得。 

建議 

我建議以後去交換的同學可以修他們的英文課，我修了外貿英語函電、商用溝通兩門課，

全程是英文授課。南京大學學生素質很好、程度很高，而且他們跟台灣訓練方式不一樣，

不只是老師一個人在台上講，她還會直接問你問題或是突然寫一篇小短文；回家後也有

作業，像是聽 6 分鐘的商業報導，然後一個一個字寫下來。我覺得真的很困難，但一學

期下來英文真的會變好。 

第二個建議是，在出發到大陸的那個暑假、寒假，我建議大家可以去翻一翻高中的歷史、

國文課本，因為你一定會出去玩，在大陸有很多以前只出現在課本上、考試選擇題上的

那些建築物、書、詩文、古蹟、歷史事件，很多時候你站在那裡因為你知道那些故事你

才會感動。像是我站在那裡，我看到的也許是幾百年前的文人、豪傑所看到、所體驗，

就是因為你上過那些課、知道那些歷史、聽過他們的故事，你才會感動。這是我現在回

來的遺憾，每次的旅程都沒有好好做功課，因為不了解而沒有共鳴而沒有感想，我覺得

是一件很可惜的事。 

最後，第三個建議是，請一定要去辦個支付寶。在大陸有一個網路購物網站叫「淘寶網」，

並且裡面的東西都是以「支付寶」支付的；「支付寶」就是你的網路貨幣，像日常用品、

衣服，你都會在上面購買。但是，並不是要你上淘寶網買東西，而是「支付寶」的應用

不只是在淘寶網而已，它已滲入了大陸所有人的生活，你可以出門不帶錢包，但你一定

要有一台智慧型手機、且能夠上網並存有支付寶的帳戶。在大陸，舉凡餐廳、觀光景點

的門票、鐵路、青旅住宿、電話費、計程車費，你只要刷 QRcode 條碼輕鬆就可以使用

支付寶支付，而且有很多優惠、贈品、訂位、優先進入權，都只有在網路下的訂單才有；

另外，如果你把錢轉到支付寶，它每個月還會給你 3、4 塊人民幣的利息，比存台灣銀

行還多。我覺得支付寶是我大陸最多的感觸，只是它方便的背後也存在著網路安全的疑



慮，它太普及與多方使用，像個資外洩、盜刷，不好的案例也層出不窮，比起台灣我覺

得也要更要小心。 

 


